

# **El Setge de Girona en la Guerra dels Malcontents**

*per*  
**JOSEP CLARA**

Els historiadors gironins han dedicat molt poca atenció al setge que sofrí la ciutat l'any 1827 en el context de la guerra dels «agravians» o «malcontents». Carles Rahola l'esmenta solament a la llista de setges que ha conegut Girona al llarg de la història (1), i Pla i Cargol, que l'atribueix erròniament al 1837, no aporta detalls més significatius que els recollits molts anys abans per Narcís Blanch i Illa (2). Aquest darrer autor, contemporani de l'esdeveniment, afirma: «Los escasos talentos del Rey, el carácter enfermizo que le angustiaba, hicieron que algunos excitasen la ambición del infante don Carlos, para destronar a su hermano Fernando (...). Era su bandera ostensible el lema de dar libertad al monarca, de quien decían que los amigos de los negros le tenían cautivo; pero a media voz iba corriendo por las filas el nombre de Carlos quinto. El 23 de septiembre de 1827, una partida de aquellos ilusos partidarios del nuevo monarca, tenían puesto cerco a Gerona; mas a los pocos días tuvieron que levantarla, con motivo de la venida del Rey Fernando a Cataluña, que demostró estar libre» (3). De fet, el setge del 1827 no es pot comparar amb les grans accions de 1285, 1462 ó 1809, però no serà de més que avui ens n'ocupem i presentem ací una relació dels principals fets i problemes que hagué de suportar Girona durant el conflicte. Sobreto tot si tenim en compte que l'època de Ferran VII ha estat molt poc tocada per la historiografia gironina.

\* \* \*

L'alçament dels malcontents (4) fou impulsat pels ultrareialistes que reclamaven el restabliment de la Inquisició, consideraven massa suau la política repressiva de Ferran VII i protestaven també per la permanència a l'exèrcit i a l'administració de gent tinguda per liberal. Segons sembla, el moviment aglutinava elements de l'alta jerarquia eclesiàstica —recordem com els bisbes de Vic i Solsona mostraren la seva simpatia envers els revoltats—, antics dirigents de les partides reialistes del Trienni que no ha-

- 
1. C. RAHOLA, *La ciutat de Girona*, I, Barcelona, Barcino, 1929, p. 120.
  2. J. PLA CARGOL, *Gerona histórica*, Girona, D.C.P., 1962 (5.<sup>a</sup> edició), ps. 270 i 351.
  3. N. BLANCH ILLA, *Gerona histórico-monumental*, Girona, Librería Gerundense, 1862 (2.<sup>a</sup> edició), p. 218.
  4. Sobre el conflicte dels malcontents, vegeu J. TORRAS, *La guerra de los agraviados*, Barcelona, Universidad, 1967. Del mateix autor: «Societat rural i moviments absolutistes. Nota sobre la guerra dels malcontents», a *Recerques*, 1 (1970), ps. 125-130. També són suggerents les pàgines que hi dedica M. ARTOLA a *La España de Fernando VII*, Madrid, Espasa-Calpe, 1968.

vien assolit d'integrar-se a l'exèrcit i una base d'abstracció molt popular, formada per artesans i camperols, afectada per un malestar social generalitzat, per causa de la baixa constant dels preus agrícoles i el xoc produït per la industrialització.

Les primeres conspiracions es desenrotllaren el mes de març a Tortosa, però no aconseguiren llur objectiu. L'1 d'abril Narcís Abrés (a) Pixola, carnicer de Cassà de la Selva, s'aixecà prop de Girona i estengué el moviment vers la zona nord-oriental de Catalunya. Originàriament els rebels donaven visques a Carles V i a la Inquisició, cridaven mort als negres i fora els francesos. En passar del migdia al nord es produí, però, un canvi: aleshores hom cridava visca el rei absolut, visca la Inquisició, fora els francesos i els sectoris (5).

Després d'una pausa que coincidí amb el moment de la sega, el moviment prengué nova embranzida durant els mesos d'agost i setembre. Els revoltats ocuparen Vic, Manresa (on publicaren **El catalán realista**), Cervera, Berga, Olot, etc. i formaren una Junta superior provisional de govern del Principat. I si bé s'estrellaren davant de les poblacions emmurallades com Girona i Hostalric, i també davant de Tarragona, la situació era greu i compromesa per al govern.

El bisbe de Girona, Dionisio Castaño y Bermúdez, pressionat pel Capità general de Catalunya, signà una circular on afirmava que «todo el que conspira contra el Rey nuestro Señor, contra la autoridad de los que gobiernan en su nombre, o contra la actual forma de gobierno es un traidor, que merece el odio y la execración de todos sus conciudadanos», i presentava l'alçament com una obra «de la Democracia, y su fin no es otro que restablecer su reinado: sus principales agentes descubiertos —afegia—, son hombres seducidos y conocidos por realistas, que en el hecho mismo de gritar viva Fernando Rey abscluto, son seguidos de otros muchos jóvenes atolondrados; y aún tal vez aplaudidos por otras gentes, al parecer sensatas; pero ellos no hacen otra cosa que ser unos instrumentos ciegos de la Democracia y de la impiedad para conseguir por su medio la destrucción del Trono y el Altar» (6).

Les pastorals dels bisbes que condemnaven la revolta foren, però, també contestades. Narcís Abrés, el setembre, féu unes revelacions que comprometien personatges d'alta categoria que hi estaven implicats: «Alguno de estos mismos prelados saben bien que a los que ahora llaman cabecillas desnaturalizados nos hicieron saber palpablemente que el rey se había hecho secta-

5. Segons un informe francès del 21 d'agost, reproduït per J. Torras.
6. Circular del 14 d'agost de 1827, impresa sense peu d'impremta.

*A los valientes, y leales Realistas del Batallón de la incita e inmortal Gerona, por la bendición que á su Bandera dio en la Santa Iglesia Catedral dia 9. de Abril de 1826 el Ilustrísimo y Reverendísimo D. D. Dionisio Castaño, y Bermúdez su celoso Paster, y dignísimo Prelado.*

### DECIMAS.

*Peregrinav inimicis meis, et comprehendens illos; et non concursum donis deficiens. Ps. 17, vs 41.*

(\*) A todos de pies y manos,  
Y boca abajo tendidos,  
Amonitas atrevidos,  
Pagareis el ser villanos.  
Sobre de aquellos tiranos  
Corren los carros rompiendo,  
Estrapando, dividiendo...  
Cuantos mas dan alaridos,  
Caballos enfurecidos  
Hacen el estrago horrendo.

David así bizo gemir  
Al enemigo de Dios.  
Esto es hecho: una de dos,  
Ó sujetarse, ó morir.  
Aquel que quiera vivir  
blasfemando del Señor,  
Guardese de mi furor,  
Porque le perseguiré:  
Y á fe, que ó no volveré,  
Ó volveré vencedor.

Voluntarios Realistas,  
Al avana todos, ya veis  
La causa que defendéis,  
El fin de vuestras conquistas.  
Son muchos los Atiestas,  
Fraccionados, Carbonarios,  
Tantos revolucionarios  
Que infestan Reynos enteros...  
Muoran tantos Comuneros  
Enemigos del Santuario,

La Religion perseguida,  
El Trono del Rey sitiado,  
Se vé el Altar profanado  
Por una gente Vandala,  
Vuestra libertad y vida  
Peligran, si no hay tesón.  
Odio... Espada... reunión...  
Vigilancia... obediencia...  
Y acabóse la Peudevera,  
Vuestro será el galardón.

Nuestro Prelado Dionisio,  
De nuestra Iglesia humbrera,  
Os bendice la Vadera;  
Ofreciendo el Sacrificio.  
Se mostrará Dios propicio,  
Si todo bien Realista  
Se presenta á letra vista,  
Formando una fuerza armada,  
Que sufoque otra asonada,  
Tape la boca al sofista.

Ánimo pues Defensores  
Del Rey, del Trono, y Altar;  
Nada os debe acobardar;  
Guerra, fuego á los traydores.  
Vendrán del Rey los honores,  
Del Trono las escuchones,  
Del Altar las bendiciones,  
Del Cielo vuestra Victoria,  
De Dios la debida Gloria  
A tan brillantes acciones.

(\*) Lib. 1. Reg. 12. Circumedit super eos ferata expedita.

Per Agustín Figaro Impresor de S. M.

rio, y que si no queríamos ver la religión destruida, debía elevarse al trono al infante don Carlos; que en esta empresa estaban comprometidos los consejeros de Estado fray Cirilo Alameda, el duque del Infantado, el excelentísimo señor don Francisco Calomarde, ministro de Gracia y Justicia, el inspector de voluntarios realistas don José María de Carvajal y otros varios personajes de primera gerarquía (...). Después que se vio el espíritu del pueblo, prohibieron los primeros vivas, para realizarlos cuando ya estaba formada la fuerza. Ya estamos hoy con ella y ¿qué es lo que han hecho? Dejarnos en la estacada sin salir a nuestra ayuda los que estaban conformes, porque ven el peligro y no quieren exponerse a perder sus pingües prebendas y destinos» (7).

Per demostrar que era lliure, i per apagar la revolta, Ferran VII es traslladà ràpidament a Catalunya a les darreries de setembre, la qual cosa és jutjada pel professor Fontana com a «algo realmente insòlit para un hombre cuya

7. A PIRALA, **Historia de la guerra civil y de los partidos liberal y carlista**, Madrid, Mellado, 1856, vol. I, p. 36.

vida suele transcurrir entre Madrid y los sitios reales de sus proximidades» (8). Des del Palau de l'Arquebisbe de Tarragona, el 28 de setembre, el monarca s'apressà a donar un reial decret on oferia vint-i-quatre hores de termini per tal que els sublevats lluiressin les armes a l'autoritat militar. Ferran VII hi remarcava també que «ni yo estoy oprimido, ni las personas que merecen mi confianza conspiran contra nuestra Santa Religión, ni la Patria peligra, ni el honor de mi Corona se halla comprometido, ni mi Soberana autoridad es coartada por nadie» i afegia encara que «desconocer mi autoridad y burlarse de la Religión que manda obedecer a las potestades legítimas, es imitar la conducta y hasta el lenguage de los revolucionarios de mil ochocientos veinte» (9).

El manifest de Ferran VII va produir un efecte immediat. Les partides, entre sorpreses i sense haver comptat amb les adhesions esperades, es dispersaren voluntàriament o foren sotmeses per les tropes governamentals. El comte d'Espanya, encarregat de la repressió, obrí així un perpode de terror durant el qual van ser aiusticiats alguns dels capitolostos més significatius de la revolta, com Rafí Vidal i Olives, a Tarragona, i Jep dels Estanys (Josep Bosoms) a Olot.

\* \* \*

El setge gironí de 1827 va durar del 10 de setembre al 10 d'octubre. Els malcontents, dirigits per Narcís Abrés i altres capitostos, a més a més de proferir amenaces contra les autoritats de la ciutat, dispararen contra la placa des de diversos punts, no deixaren circular les diligències espanyoles i tallaren l'aigua de la sèquia que movia els molins gironins. Cremaren també una bona colla de pallers dels entornos i privaren que hom entrés queviures als assetjats. Mentrestant, a dins les muralles, malgrat les rogatives quotidianes, la situació es complicà per moments: la manca de subsistències era palesa i lògica a les primeries d'octubre, i els preus augmentaren ràpidament.

La notícia de l'arribada de Ferran VII a Tarragona es notà de seguida a la ciutat, però el foc continuà uns quants dies més i hi haqué encara noves temptatives d'ocupar-la. A la fi, la retirada del 10 d'octubre ha de relacionar-se certament amb la crida del monarca, la qual cosa comportà la capitulació de moltes partides.

\* \* \*

- 
8. J. FONTANA, *La crisis del Antiguo régimen, 1808-1833*, Barcelona, Crítica, 1979, p. 43.
  9. Aquest reial decret fou imprès i divulgat a Girona, el 2 d'octubre, per ordre de Gaspar de Rocabruna, governador militar i polític.

Sobre l'episodi del 1827, el secretari de l'Ajuntament de Girona n'escriví una versió que ara transcrivim. Es troba al Manual d'Acords del mateix any, entre els folis 106 i 107. Malgrat el seu oficial i encara que sigui una visió del fet, la d'una part solament, pensem que el document és prou interessant i vàlid per conèixer el clima i alguns detalls que planaren sobre la ciutat durant el temps del bloqueig.

#### **RFLACION DEL BLOQUEO O SITIO QUE HA SUFRIDO LA CIUDAD DE GERONA DESDE EL DIA 10 DE SETIEMBRE HASTA EL 10 DE OCTUBRE DE 1827.**

«El día 10 de Setiembre del año 1827 a la hora que serían las 7 y media de la mañana recibí el II. Ayuntamiento un oficio de la propia fecha firmado de Dn. Narciso Abres titulado 2.do Comandante de la Vanguardia del Ejército Real de Cataluña en el bloqueo de Gerona insertando copia del oficio que había pasado al Exmo. Sor. Gobernador de est ciudad para que le franquease la entrada en la plaza, cuio oficio copiado a la letra dice así: «Al M. Ille. Ayuntamiento de la Ciudad de Gerona. Del 2.do Comandante de la Vanguardia del Ejército Real de Cataluña (éste era el sobre y luego seguía el oficio en estos términos). 2.da Comandancia General del Ejército Real de Cataluña. M. I SS. Ayuntamiento de la ciudad de Gerona. En el día de hoy las órdenes superiores me han puesto en el bloqueo de esta ciudad hasta lograr la entrada en ella. Siento tener de entrar en fuego para evitar todo exceso en el mismo acto, paso al Sor. Gobernador el oficio que abajo copio. Dios que. a V. SS. ms. as. Bloqueo Gerona 10 Setiembre de 1827. — El Coronel Comandante Narciso Abres. — Copia. — Para cumplir a mi obligación es preciso participar a V. E. que sin detención alguna debo entrar en esa ciudad de Gerona lo que V. E. me dirá en el término de una hora del recibo del presente si me franqueará la entrada arrindiendo la tropa sus armas y saliendo afuera o si tengo de entrar a fuerza de fuego en este caso a la primera proposición me prometo la más viva tranquilidad a los buenos vasallos de esa ciudad y sus términos, y a la segunda debo decirle que no dejaré de cumplir con mi obligación y orden que solo a un fusilazo que se tire a mis tropas o somatenes, sean soldados de la quarnición, columnas volantes o paisanos de la misma ciudad usaré de todo rigor en fuego sin que jamás pueda esperar ninguna gracia. — Dios que. a V. E. ms. as. — Bloqueo de Gerona 10 Setiembre de 1827».

Y como dicho oficio en nada correspondía a este Ayuntamiento quien jamás había conocido ni tenido correspondencia con dho. D. Narciso Abres, se resolvió que inmediatamente original

vien assolit d'integrar-se a l'exèrcit i una base d'abstracció molt popular, formada per artesans i camperols, afectada per un malestar social generalitzat, per causa de la baixa constant dels preus agrícoles i el xoc produït per la industrialització.

Les primeres conspiracions es desenrotllaren el mes de març a Tortosa, però no aconseguiren llur objectiu. L'1 d'abril Narcís Abrés (a) Pixola, carnicer de Cassà de la Selva, s'aixecà prop de Girona i estengué el moviment vers la zona nord-oriental de Catalunya. Originàriament els rebels donaven visques a Carles V i a la Inquisició, cridaven mort als negres i fora els francesos. En passar del migdia al nord es produí, però, un canvi: aleshores hom cridava visca el rei absolut, visca la Inquisició, fora els francesos i els sectoris (5).

Després d'una pausa que coincidí amb el moment de la sega, el moviment prengué nova embranzida durant els mesos d'agost i setembre. Els revoltats ocuparen Vic, Manresa (on publicaren **El catalán realista**), Cervera, Berga, Olot, etc. i formaren una Junta superior provisional de govern del Principat. I si bé s'estrellaren davant de les poblacions emmurallades com Girona i Hostalric, i també davant de Tarragona, la situació era greu i compromesa per al govern.

El bisbe de Girona, Dionisio Castaño y Bermúdez, pressionat pel Capità general de Catalunya, signà una circular on afirmava que «todo el que conspira contra el Rey nuestro Señor, contra la autoridad de los que gobiernan en su nombre, o contra la actual forma de gobierno es un traidor, que merece el odio y la execración de todos sus conciudadanos», i presentava l'alçament com una obra «de la Democracia, y su fin no es otro que restablecer su reinado: sus principales agentes descubiertos —afegia—, son hombres seducidos y conocidos por realistas, que en el hecho mismo de gritar viva Fernando Rey abscluto, son seguidos de otros muchos jóvenes atolondrados; y aún tal vez aplaudidos por otras gentes, al parecer sensatas; pero ellos no hacen otra cosa que ser unos instrumentos ciegos de la Democracia y de la impiedad para conseguir por su medio la destrucción del Trono y el Altar» (6).

Les pastorals dels bisbes que condemnaven la revolta foren, però, també contestades. Narcís Abrés, el setembre, féu unes revelacions que comprometien personatges d'alta categoria que hi estaven implicats: «Alguno de estos mismos prelados saben bien que a los que ahora llaman cabecillas desnaturalizados nos hicieron saber palpablemente que el rey se había hecho secta-

5. Segons un informe francès del 21 d'agost, reproduït per J. Torras.
6. Circular del 14 d'agost de 1827, impresa sense peu d'impremta.

*A los valientes, y leales Realistas del Bataillon de la inelita e immortal Gerona, por la bendicion que a su Bandera dio en la Santa Iglesia Catedral dia 9. de Abril de 1826, el Ilustrissimo y Reverendissimo D. D. Dionisio Castaño, y Bermudez su zeloso Pastor, y dignissima Prelado.*

### DECIMAS.

*Peregruar inimicos meos, et comprehendam illos; et non convertere domos deficiunt. Ps. 17. vs. 41.*

(\*) A todos de pies y manos,  
Y boca abajo tendidos,  
Amonitas atrevidos,  
Pagaréis el ser villanos.  
Sobre de aquellos tiranos  
Corren los carros rompiendo,  
Estrapando, dividiendo...  
Cuento mas dan alaridos,  
Caballlos enfurecidos  
Hacen el estrago horrendo.

David así hizo gemir  
Al enemigo de Dios.  
Esto es hecho: una de dos,  
Ó sujetarse, ó morir.  
Aquel que quiera vivir  
blasfemando del Señor,  
Guardese de mi furor,  
Porque le perseguiré:  
Y á fe, que ó no volveré,  
O volveré vencedor.

Voluntarios Realistas,  
Al arma todos, ya vés  
La causa que defendéis,  
El fin de vuestras conquistas.  
Son muchos los Atiestas,  
Fraccionados, Carbonarios,  
Tantos revolucionarios  
Que infestan Reynos enteros..  
Muieran tantos Comuneros  
Enemigos del Santuario.

(\*) Lib. 2. Avg. 12. Circumedit super eos ferrata carpeta.

La Religion perseguida,  
El Trono del Rey minado,  
Se vé el Altar profanado  
Por una gente Vandala.  
Vuestra libertad y vida  
Pejigran, si no hay tesón,  
Odian... Espada... rehúsan...  
Vigilancia... obediencia...  
Y acabóse la Pendencia  
Vuestro será el galardon.

Nuestro Prelado Dionisio,  
De nuestra Iglesia lumbre,  
Os hendirá la Vanderá;  
Ofreciendo el Sacrificio.  
Se mostrará Dios propicio,  
Si todo buen Realista,  
Se presenta á letra viva,  
Formando una fuerza armada,  
Que sufoque otra asomada,  
Tape la boca al soñista.

Ánimo pues Defensores  
Del Rey, del Trono, y Altar;  
Nada os debe acobardar:  
Guerra, fuego á los traydoros.  
Vendrán del Rey los honores,  
Del Trono las escuchones,  
Del Altar las bendiciones,  
Del Cielo vuestra Victoria,  
De Dios la debida Gloria  
Á tan brillantes acciones.

Por Agustín Figueras Impresor de S. M.

rio, y que si no queríamos ver la religión destruida, debía elevarse al trono al infante don Carlos; que en esta empresa estaban comprometidos los consejeros de Estado fray Cirilo Alameda, el duque del Infantado, el excelentísimo señor don Francisco Calomarde, ministro de Gracia y Justicia, el inspector de voluntarios realistas don José María de Carvajal y otros varios personajes de primera gerarquía (...). Después que se vio el espíritu del pueblo, prohibieron los primeros vivas, para realizarlos cuando ya estaba formada la fuerza. Ya estamos hoy con ella y ¿qué es lo que han hecho? Dejarnos en la estacada sin salir a nuestra ayuda los que estaban conformes, porque ven el peligro y no quieren exponerse a perder sus pingües prebendas y destinos» (7).

Per demostrar que era lliure, i per apagar la revolta, Ferran VII es traslladà ràpidament a Catalunya a les darreries de setembre, la qual cosa és jutjada pel professor Fontana com a «algo realmente insòlit para un hombre cuya

7. A PIRALA, **Historia de la guerra civil y de los partidos liberal y carlista**, Madrid, Mellado, 1856, vol. I, p. 36.

vida suele transcurrir entre Madrid y los sitios reales de sus proximidades» (8). Des del Palau de l'Arquebisbe de Tarragona, el 28 de setembre, el monarca s'apressà a donar un reial decret on oferia vint-i-quatre hores de terminí per tal que els sublevats lliuressin les armes a l'autoritat militar. Ferran VII hi remarcava també que «ni yo estoy oprimido, ni las personas que merecen mi confianza conspiran contra nuestra Santa Religión, ni la Patria peligra, ni el honor de mi Corona se halla comprometido, ni mi Soberana autoridad es coartada por nadie» i afegia encara que «desconocer mi autoridad y burlarse de la Religión que manda obedecer a las potestades legítimas, es imitar la conducta y hasta el lenguage de los revolucionarios de mil ochocientos veinte» (9).

El manifest de Ferran VII va produir un efecte immediat. Les partides, entre sorpreses i sense haver comptat amb les adhesions esperades, es dispersaren voluntàriament o foren sotmeses per les tropes governamentals. El comte d'Espanya, encarregat de la repressió, obrí així un període de terror durant el qual van ser aiusticiats alguns dels capitolostos més significatius de la revolta, com Raffí Vidal i Olives, a Tarragona, i Jep dels Estanys (Josep Bosoms) a Olot.

\* \* \*

El setge gironí de 1827 va durar del 10 de setembre al 10 d'octubre. Els malcontents, dirigits per Narcís Abrés i altres capitostos, a més a més de proferir amenaces contra les autoritats de la ciutat, dispararen contra la placa des de diversos punts, no deixaren circular les diligències espanyoles i tallaren l'aigua de la séquia que movia els molíns gironins. Cremaren també una bona colla de pallers dels entornos i privaren que hom entrés queviures als assetjats. Mentrestant, a dins les muralles, malgrat les rogatives quotidianes, la situació es complicà per moments: la manca de subsistències era palesa i lògica a les primeries d'octubre, i els preus augmentaren ràpidament.

La notícia de l'arribada de Ferran VII a Tarragona es notà de seguida a la ciutat, però el foc continuà uns quants dies més i hi haqué encara noves temptatives d'ocupar-la. A la fi, la retirada del 10 d'octubre ha de relacionar-se certament amb la crida del monarca, la qual cosa comportà la capitulació de moltes partides.

\* \* \*

8. J. FONTANA, **La crisis del Antiguo régimen, 1808-1833**, Barcelona, Crítica, 1979, p. 43.
9. Aquest reial decret fou imprès i divulgat a Girona, el 2 d'octubre, per ordre de Gaspar de Robacruna, governador militar i polític.

Sobre l'episodi del 1827, el secretari de l'Ajuntament de Girona n'escriví una versió que ara transcrivim. Es troba al Manual d'Acords del mateix any, entre els folis 106 i 107. Malgrat el seu oficial i encara que sigui una visió del fet, la d'una part solament, pensem que el document és prou interessant i vàlid per conèixer el clima i alguns detalls que planaren sobre la ciutat durant el temps del bloqueig.

#### **RELACION DEL BLOQUEO O SITIO QUE HA SUFRIDO LA CIUDAD DE GERONA DESDE EL DIA 10 DE SETIEMBRE HASTA EL 10 DE OCTUBRE DE 1827.**

«El día 10 de Setiembre del año 1827 a la hora que serían las 7 y media de la mañana recibí el II. Ayuntamiento un oficio de la propia fecha firmado de Dn. Narciso Abres titulado 2.do Comandante de la Vanguardia del Ejército Real de Cataluña en el bloqueo de Gerona insertando copia del oficio que había pasado al Exmo. Sor. Gobernador de est ciudad para que le franquease la entrada en la plaza, cujo oficio copiado a la letra dice así: «Al M. Ille. Ayuntamiento de la Ciudad de Gerona. Del 2.do Comandante de la Vanguardia del Ejército Real de Cataluña (éste era el sobre y luego seguía el oficio en estos términos). 2.da Comandancia General del Ejército Real de Cataluña. M. I SS. Ayuntamiento de la ciudad de Gerona. En el día de hoy las órdenes superiores me han puesto en el bloqueo de esta ciudad hasta lograr la entrada en ella. Siento tener de entrar en fuego para evitar todo exceso en el mismo acto, paso al Sor. Gobernador el oficio que abajo copio. Dios que, a V. SS. ms. as. Bloqueo Gerona 10 Setiembre de 1827. — El Coronel Comandante Narciso Abres. — Copia. — Para cumplir a mi obligación es preciso participar a V. E. que sin detención alguna debo entrar en esa ciudad de Gerona lo que V. E. me dirá en el término de una hora del recibo del presente si me franqueará la entrada arrindiendo la tropa sus armas y saliendo afuera o si tengo de entrar a fuerza de fuego en este caso a la primera proposición me prometo la más viva tranquilidad a los buenos vasallos de esa ciudad y sus términos, y a la segunda debo decirle que no dejaré de cumplir con mi obligación y orden que solo a un fusilazo que se tire a mis tropas o somatenes, sean soldados de la guarnición, columnas volantes o paisanos de la misma ciudad usaré de todo rigor en fuego sin que jamás pueda esperar ninguna gracia. — Dios que, a V. E. ms. as. — Bloqueo de Gerona 10 Setiembre de 1827».

Y como dicho oficio en nada correspondía a este Ayuntamiento quien jamás había conocido ni tenido correspondencia con dho. D. Narciso Abres, se resolvió que inmediatamente original



Per demostrar que no era presoner del govern, Ferran VII es traslladà a Catalunya el setembre del 1827.

se entregase al Exmo. Sor. Gobernador de la plaza.

Poco antes del recibo de dho. oficio se había presentado un oficial parlamentario llamado Tomás Fabrellas acompañado de un trompeta, los quales al entrar en la puerta del Areni fueron detenidos, desarmados y llevados presos al quartel de Sn. Martín, y de consiguiente no hubo contestación alguna.

Desde luego comenzaron los enemigos a tomar las alturas inmediatas a la ciudad, y a ratos hacían fuego de fusilería a que se contestaba.

El día 11 no hubo novedad pero se continuó el tiroteo de una y otra parte.

El miércoles día 12 permitieron los descontentos el paso a los coches de diligencia francés y español, advirtiendo al conductor de éste que no se le permitiría más el paso.

El 13 fue detenida la balija que venía de Barcelona, y así en este día como en el anterior continuó el tiroteo por ambas partes.

El viernes 14 a las 5 y media de la mañana faltó ia el agua en la Acequia, y desde luego dejaron de correr los molinos. El modo con que cortaron los sitiadores el agua fue quitando la compuerta pral. de la presa en Bescanó.

Por la mañana del mismo día hubo en la Catedral rogativas para alcanzar de su Divivina (sic) Magestad la paz, tranquilidad y sosiego de esta provincia, y todo el día hubo mucho tiroteo.

Por la mañana del sábado 15 hubo también oficio de rogativas que el Cabildo de la Catedral bajó a celebrar a Sn. Narciso con esposición del Santísimo, al indicado fin de la tranquilidad.

A las 5 horas de la tarde del propio día desocuparon los sitiadores las alturas de los alrededores de esta ciudad, y se dijo que se habían marchado, porque corrió la voz de que venía el General Manso con 1.500 hombres.

El domingo 16 se supo que los enemigos se habían dividido iendo algunos a Bañolas y quedando los otros entre Pont Major y Sarriá, y en este pueblo fue detenido el correo que se había despachado para Figueras.

El lunes 17 se salió de la ciudad con escolta a buscar pajas de que se carecía, y a las 10 de la mañana el Cabildo de la Catedral fue a celebrar un oficio de rogativas a Sn. Dalmacio por la tranquilidad de la provincia.

Con motivo de estar algo distantes los revoltosos, han entrado a la ciudad bastantes víveres, con algunos carros de leña y cargas de carbón.

También se ha ido a Bescanó a volver las compuertas de la presa en su lugar y se ha hecho este trabajo con tal actividad que a las 3 de la tarde venía ia toda la Acequia llena de agua.

Por la mañana del 18 el Cabildo de la Colegiata de Sn. Feliu ha hecho rogativas con esposición del Santísimo.

Al caer la tarde comenzaron a dejarse ver algunas partidas de enemigos en varias direcciones, lo que indujo a creer lo que se había ia dicho que auerían circuir otra vez a Gerona y ponerle un sitio formal.

El miércoles 19 por la mañana comenzó un tiroteo mui seguido en todo alrededor de la ciudad.

Por la tarde se hizo por la guarnición de la plaza una salida hacia Palau, donde los enemigos tenían fuerza de alguna consideración. Se les desalojó de todos los puntos huendo verazonzosoamente. Se les mataron 27 hombres y se les hirieron otros muchos haciendoles además 3 prisioneros. Por la parte de la guarnición no ha habido más que 3 heridos.

En los días 20 y 21 siguió el tiroteo por todos costados.

El 22 cortaron de nuevo el agua de los molinos, de manera que a las 8 y media faltó enteramente.

El 23 se han aumentado las fuerzas de los enemigos en todos los puntos y ha quedado la ciudad completamente bloqueada, y por la tarde al llegar la diligencia francesa ha sido detenida

por los enemigos, previniendo a su conductor que en adelante no trajese diarios de Barcelona, ni otros papeles ni cartas para los habitantes de la ciudad, y durante todo el día han hecho fuego a que se ha correspondido por la plaza.

El 24 a pesar de las órdenes que tenía el conductor de la diligencia ha traído el Diario de Barcelona, el qual llevaba la noticia formal de que S. M. el Sor. Dn. Fernando Séptimo había salido en posta el día [ ] del actual del Real Sitio de Sn. Ildefonso para Tarragona con la nota de su itinerario, en virtud del qual debe llegar el Rey a aquella ciudad el día 27, cuia noticia fue pública en un momento, y la alegría fue también general.

El Gobernador dispuso que inmediatamente se iluminase como se iluminó toda la ciudad, que por medio de bando formal con escolta de caballería e infantería, bandas de tambores y música militar se publicase por toda la ciudad, lo que se verificó con toda la pompa posible y contento general de la guarnición y habitantes.

En la fachada de la Casa Consistorial se ha puesto el retrato del Rey, como es de costumbre en semejantes casos, el qual además de la guardia del principal tenía dos centinelas, una en cada costado que eran dos cadetes del Regimiento Voluntarios de Gerona 3.ro ligero, y en esta forma duró la función y música hasta las 11 de la noche.

El 25 los sitiadores han estrechado más la ciudad, haciendo un vivo fuego. Esto no obstante a las 9 de la mañana ha habido repique general de campanas en anuncio del viage de S. M. desde Sn. Ildefonso a Tarragona.

A las 10 en la Catedral se celebró un solemne oficio de rogativas con exposición del Santísimo Sacramento en cuia función asistieron el Ilmo. Sor. Obispo, el Exmo. Sor. Gobernador de la plaza, el Ille. Aiuntamiento y mucho gentío de todos sexos. Concluido el oficio se cantó la letanía mayor de los santos y demás preces acostumbradas en semejantes actos.

En la propia mañana la comunidad de P.P. Predicadores bajo (rezando la letanía mayor o de los santos) a Sn. Narciso, en cuia capilla celebraron una misa rezada de rogativas por la tranquilidad, paz y concordia de la provincia.

El día 26 siguió el fuego de los enemigos. A las 9 y media de su mañana el Ille. Sor. Abad, Cabildo y demás clero de la Colegiata han celebrado con exposición del Smo. Sacramento un solemne oficio de rogativas por el feliz viage del Rey, cantando al último la letanía de los santos y demás preces acostumbradas.

El día 27 continuó riguroso el fuego con más aproximación a plaza, y por la mañana, la Comunidad de religiosos de Sn. Francisco de Asís procesionalmente ha ido a Sn. Narciso, donde ha celebrado una misa rezada de rogativas por la paz y tranquilidad del Principado.

En la ruinas de Monjui, pusieron los enemigos una bandera que tenía tres listas; la del

medio encarnada y las de los costados blancas; en medio había un corazón verde, y desde allí han hecho un vivo fuego a la torre de Sn. Juan.

El día 28 continuó el fuego contra la plaza y también contra la torre de Sn. Juan.

Por la mañana la comunidad de P.P. Carmelitas calzados ha ido a hacer rogativa a Sn. Narciso en el propio modo que lo hicieron ayer los P.P. de San Franco. de Asís.

A las 8 de la noche se ha recibido un pliego de Dn. Jacinto Castañ, al parecer Comandante de la titulada División Realista del Ampurdán, Comandancia militar de Olot, que ha entregado al conductor de la diligencia francesa que venía de Figueras, el qual está sin fecha, y copiado a la letra dice así: «División Realista del Ampurdán, Comandancia Militar de Olot. El Ille. Aiuntamiento de la ciudad de Gerona. Siendo vuestros ilustres cabezas el horror y terror de la Francia, y el ánimo de toda España en el año 1809 y 1810, y ahora pase que estos hermosos ánimos y carácter de semejantes Pilas de dicha se han transpapelado o dejado seducir por gentes mal intencionadas; prevengo a V. S. de orden de mis jefes que desde el día que reciban este oficio quedan vejadas sus autoridades por cada día que retardarán la entrega de dha. ciudad, desde el día de la fha. en adelante a la multa de 5.000 rs. vn. y responsabilidad de sus bienes. — Dios gue. a V. S. ms. as. Sarriá del Puente Mayor. — Jacinto Castañ. — M. Ille. Aiuntamto. Gerona».

Dicho oficio se presentó Ijego al Exmo. Sor. Gobernador de la plaza, quien enterado de su contenido dijo que él había recibido otro por igual estilo al que se había dirigido al Aiuntamiento y que su contenido no merecía contestación.

El día 29 por la mañana la comunidad de P.P. Mercenarios fue a hacer rogativas a Sn. Narciso del propio modo que lo habían hecho otras comunidades en los días anteriores.

A las 9 de la noche se observaron grandes fogatas en Montibili, casa Goba, Sta. Eugenia, Ilano, Puig den Roca, Monjui y otras partes, y de todas ellas estaban haciendo fuego, y por todos costados se veían arder pajares. Se oía también mucha algazara entre los enemigos y gritos de Viva el Rey, mueran los negros; y según se supo después eran galas que hacían por haber sabido que el Rey había llegado a Tarragona. En medio de tanta bulla, no cesó jamás el fuego que fue muy vivo, amenazando querer entrar por Sn. Cristóval y Sn. Pedro donde tenían mucha fuerza.

El día 30 se ocuparon los enemigos todo el día en tirar muy de firme contra la ciudad, con el atrevimiento de arrimarse tanto a las murallas, señaladamente por las calles del Carmen y de la Rutila, y también por el paseo de Anvila que no era fácil sin desgracia pasar el puente de piedra de Sn. Francisco: tantas eran las balas que por allí cruzaban. Este día era domingo

y la tropa que acostumbraba a ir a misa a Sn. puente y fue a dar la vuelta por el puente de Francisco de Asís, dejó de pasar por el citado tablas de Sta. Clara, o sean las palancas vermellos.

A las 4 de la tarde los sitiadores a un tiempo han puesto fuego a muchos pajares de la circunferencia que mira desde Sta. Eugenia, dando vuelta por Montilibi y Sn. Daniel, hasta hallar el Puente Maior. A las doce de la noche todos ardían, y aún algunos quemaban a las 10 de la mañana del día siguiente. Es incalculable el daño que con esto han hecho los enemigos. Día y noche no cesó el fuego y tiraban a tanta inmediación que algunos lo hacían a tiro de pistola. La plaza les contestó siempre, causándoles muchos muertos y heridos.

La diligencia francesa que vino de Barcelona pudo entrar los Diarios de aier y hoi y aunque no dicen nada de particular ha traído cartas para varios particulares, y todas están contestes, en que el viernes día 28, a las 6 menos quarto de la tarde llegó S. M. a Tarragona.

El dia 1.ro de Octubre siguió con bastante rigor el fuego.

Las comunidades juntas de P.P Agustinos y P.P. Mínimos han ido de rogativas a Sn. Narciso como lo han hecho otras comunidades en los días anteriores.

Se ha observado que los enemigos mandan retirar todo el ganado de estos alrededores, y después se ha asegurado que no querían hubiese res alguna a la circunferencia de una legua de la ciudad.

A las 5 de la tarde han puesto fuego a muchos pajares que habían dejado de quemar en el día de aier.

Según la expresión de una señorita, que vino de Barcelona con la diligencia francesa, se confirmó la noticia de haber llegado el Rey a Tarragona el 28 Setiembre a las 6 menos quarto de la tarde y aún añadió que el Diario del día de hoi traía un decreto de S.M. para que dentro de 24 horas hubiesen de dejar las armas y retirarse a sus hogares los que se habían levantado.

El día 2 la comunidad de P.P. Capuchinos ha ido a hacer rogativas a Sn. Narciso, del propio modo que lo habían hecho anteriormente las demás comunidades.

El Exmo. Sor. Gobernador ha recibido el decreto del Rey su fha. en Tarragona 28 Setiembre último, con el qual manda que todos los sublevados dejen las armas dentro 24 horas y se restituyan a sus hogares, presentándose los cabecillas a S. M. para darles el destino que tenga a bien. Luego se ha mandado reimprimir, ya las 5 menos quarto de la tarde se ha publicado por la ciudad con toda la pompa acostumbrada.

Con la diligencia francesa venida de Barcelona venían dos mozos de esquadra despachados en Tarragona con destino al Corregimiento

de Figueras, para circular órdenes del Rey. Fueron reconocidos por los sitiadores; les abrieron los pliegos y se los devolvieron a un quarto de legua de la ciudad.

Los enemigos queriendo estrechar cada día más la plaza han mandado que por todo mañana queden desocupadas todas las casas de las calles de Pedret, Carmen y Rutlla, a fin de estar ellos más inmediatos y guarecidos y que no pueda haber la más mínima inteligencia con los sitiados.

Hoi 3 de Octubre la comunidad de Carmelitas descalzos llamados de Sn. José ha ido a Sn. Narciso a celebrar un oficio de rogativas en los propios términos que lo habían practicado las otras comunidades en los días precedentes.

Los dos mozos de esquadra que llegaron aier y han salido para ir a comunicar reales órdenes el Corregimiento de Figueras, a su paso por Sarriá, han sido detenidos, y se dice que presos los llevaban hacia Vich.

La diligencia francesa que venía de Barcelona traía dos mozos de esquadra para circular órdenes en este Corregimiento de Gerona, mas han sido detenidos y presos por los enemigos antes de entrar a la ciudad.

A las 9 y media de la noche en toda la circunferencia de la ciudad ha comenzado un terrible fuego, amenazando que querían escalar, y con efecto han llegado en algunos puntos al pie de las murallas, pero todo estaba bien defendido, y no han tenido gana de probarlo. Ha durado el fuego hasta las 12 y quarto, es decir dos horas y tres quartos. Por nuestra parte no ha habido desgracia alguna, mas los contrarios recibieron mucho daño.

El día 4 ha seguido el fuego de los sitiadores todo el día.

Por la mañana el Exmo. Sor. Gobernador por mano de una muger de Sta. Eugenia ha recibido un pliego de Mariano Durán, alias lo Mestre de Camós, titulado Comandante del bloque en que le prevenía que si a las 10 de la noche no se había rendido la ciudad sería asaltada y saqueada y que no se perdonaría la vida ni a las criaturas. S.E. ha cogido unos cuantos ejemplares impresos del decreto de S. M. en que mandó que todos los levantados rindan las armas dentro el término de 24 horas, y entregándolos a la muger le ha dicho: ésta es la contestación al pliego que V. me ha traído.

Como hace tantos días que no entra absolutamente, cosa alguna a la ciudad, comienzan a escasear los víveres, de manera que la carne va a faltar mui en breve, con cuio motivo se venia matando los cerdos que criaban varios vecinos y se venden al público. El vino también escasea y se va poniendo mui caro. Se halla con dificultad carbón y se vende a 4 pesetas el quintal. El bloqueo es rigurosísimo y no entra absolutamente cosa alguna sino sólo las diligencias francesas, que vienen de Barcelona y Figueras.

El día 5 se ha pasado todo en tiros por todas partes.

El día 6 se trató de desenterrar un cañón de hierro de a 18 que estaba enclavado y abandonado muchos años hace en el baluarte del hospital, lo que se ha verificado y puesto en una nueva careña que se ha formado, se ha montado y puesto luego en batería en el mismo baluarte, durante cuia operación han dirigido un terrible fuego contra aquel punto, de que ha resultado un soldado contuso y herido en una quijada José Brusi Herrero, que trabajaba en la cureña. A las 12 y medio se ha provado el cañón con dos tiros que ha disparado con bala. Esta novedad a (sic) traído muchos enemigos a la vista del cañón en donde han hecho vivísimo fuego.

El día 7 no fue tan cruel el fuego de los sitiadores, a pesar de que el cañón de hierro, que era toda la artillería de la plaza jugó algunos ratos.

De resultas del edicto publicado en 3 del actual por el Gobernador se han alistado para tomar las armas en defensa de la plaza unos 300 hombres, a saver 250 para hacer el servicio dentro de la ciudad, y los restantes para hacer salidas con la tropa siempre que convenga. De dha. gente se han formado 9 divisiones, a quienes se ha dado el nombre de pelotones, y cada pelotón se ha de unir a una de las compañías que se han señalado del 3.ro ligero y del 9.no de línea, quando sea necesario.

El día 8 se observó que se engrosaban los enemigos y se pudo traslucir que habiendo abandonado el sitio de Hostalrich reforzaban los sitiadores de esta ciudad. En solo el punto de Palau ha llegado una fuerte división de unos 600 hombres.

Todo el día se ha tirado sin cesar.

El día 9 por la mañana hubo mucho tiroteo A las dos de la tarde se han observado grandes movimientos en los enemigos. Varias columnas saliendo de Santa Eugenia y otros puntos del llano de esta ciudad y llevando carros se han ido a vadear el Ter, dirigiéndose a Pont Major. La mayor parte de los del Puig den Roca han desaparecido, como y también algunos de los de Montilibi. Esta novedad ha dado motivo a creer que se replegaban para dejar el sitio, mas al anochecer se han subido unos 300 hombres a Monjui, desde donde han hecho un horroroso fuego contra la torre de Sn. Juan y puerta y baluarte de Francia. De la otra parte del río tiraban también a dhos. puntos, y de los demás puestos se estaba incomodando la plaza.

A las 8 cesó el fuego, pero a las 9 y media ha vuelto a repetirse en todos los puntos con el mayor horror, hasta las 11 que cesó algún tanto, pero luego ha vuelto con la misma furia, siendo el más terrible en la puerta del Carmen de la una a las dos de la mañana, y la plaza con su acostumbrada serenidad y valor ha sabido también corresponder en todas partes.

El día 10 de Octubre del año 1827 entre 8 y 9 de la mañana era casi nada lo que se tiraba contra la plaza, y se ha observado que la partida que tenían los sitiadores en el Puig den Roca hacia varios movimientos, y en breve desaparecieron de aquella altura, lo que dio a entender que la abandonaban. Tampoco se ha visto gente alguna en Sta. Eugenia y llano de Gerona, y si bien quedaban algunos en las alturas de Palau, estaban inaccionados y sin hacer fuego. Todas estas circunstancias y la de no haberse visto las centinelas que en varios puntos tenían los enemigos ha inducido a creer que éstos marchaban, y con efecto así se ha confirmado luego por las varias gentes que sucesivamente han entrado de la parte de Puente Mayor y llano de Gerona, las cuales han asegurado que todos los puntos quedaban desocupados a excepción de la altura de Palau, donde existían aún unos 500 hombres.

Inmediatamente han comenzado a entrar víveres, vinos y otros géneros.

Se han dado sin perder momento las disposiciones necesarias para hacer volver el agua a la Acequia de los molinos, lo que se ha conseguido, de manera que al anochecer ia se hacía harina.

Al medio día han marchado para Puente Mayor y Sarriá cuatro compañías del Regimiento de Voluntarios de Gerona 3.ro ligero y 12 caballos del 4.to de línea, para apoderarse y mantener constantemente aquellos puntos.

Sobre las dos de la tarde se ha observado que la partida de los enemigos que había quedado en las alturas de Palau desfilaba, con cuio motivo ha salido una división de la plaza para ir a reconocer aquella altura y demás puntos, y se ha hallado que todo estaba enteramente desocupado.

De consiguiente debe decirse que a las 3 de la tarde quedaba esta ciudad enteramente libre y fuera del sitio que se la había puesto a las 7 de la mañana del día 10 de Setiembre último, habiendo sido su duración de un mes cabal.

Gerona, 10 de octubre de 1827.

Juan Pérez Claras, Secr.»